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本人から…
司法改革法案化の締めくくりの年

となり，国会対応に追われた1年と
いう思いが強い。秋の臨時国会で弁
護士報酬敗訴者負担制度の法案が廃
案になったことは，感慨深く，一丸
となった取り組みができたことに感
謝したい。

日弁連副会長兼務は確かに激職と
いう実感で，東弁会務は副会長の皆
さんがスクラムを組んで強力に担っ
ていただいた。多謝!!
司法改革の諸制度を生かすも殺す

も，これからの取り組み如何にかか
っている。会員の皆様方の一層の主
体的，積極的なご参加を切にお願い
する次第です。
この1年間の温かいご支援，ご協

力に改めて御礼申し上げます。

家族から…
連日といってもよい早朝から夜遅

くまでの弁護士会のいろいろな会合
の中味は何かしら？　任期の途中で
倒れたりなどして皆様にご迷惑をか
けることがないよう祈っておりまし
た。5月の連休には，約束の家族旅
行ができるのでしょうね？　約束破

りは許しません。

事務所から…
ようやく無事に任期を全うできま

すね。事務所への復帰をみんなが首
を長くして待っていますが，そうは
いってもしばらくの間はリハビリに専
念して下さい。そのあと，事務所の
ためにバリバリ仕事をして下さい。

事務局から…
日弁連副会長兼務のため激務の連

続である。役員室への出勤も，度々
一番乗りで執務をしている。フット
ワークが軽くて，事務局職員に対し
ても気さくである。江戸家小猫氏が
来会したときは，会長室にみんなを
呼んで一緒にものまねを楽しませて
くれた。

本人は…家族は…

事務所は…事務局は…

こう見る！

2004年度理事者の任期も3月末と残り少なくなった。昨年の通
常国会では司法制度改革関連9法案が成立し，秋の臨時国会で
は敗訴者負担法案が廃案となった。会内では北千住や渋谷パブ
リック法律事務所の立ち上げや少年当番付添人制度のスタートな
どの諸施策に取り組んできた。今任期を終える理事者に対するコ
メントをそれぞれに一言ずつ聞いてみた。本人の弁と合わせて，い
っとき，どうぞ気楽にお付き合いを願いたい。

会長　岩井重一

2004年度理事者 この1年

～激務にタフ～



25LIBRA  Vol.5  No.3  2005/3

本人から…
周囲から，この1年で痩せたとよく

言われるが，体重はさほど変わってい
ない。つい最近，健康診断を受けた
が，γ―GTPが高い以外，特に異常は

なかった。つまり，痩せたのではな
く，能力を超えた仕事でやつれたのだ
ろう。ただ，γ―GTPは飲酒量で上昇
する数値だそうで，とすると……。

家族から…
司法研修所の教官，そして今回の

副会長と4年にわたる夫の行状に我
が家の家計はいつも火の車で妻の私
は不満の塊でした。夫は，1年無事
に自分の務めをやり通せたという満
足感でいっぱいのようですが。

事務所から…
弁護士業務と会務に追われ，身体

も依頼者もよくぞ1年耐え抜いたと
いう感じ。任期終了後，はたして先
生の帰還を待ち望んでいた依頼者の
案件が怒涛のように事務所に押し寄
せるのでしょうか？

事務局から…
会長の留守居役番頭として縦横無

尽に走り回っている。はて，背筋は
伸ばしたままの前傾姿勢走行が特徴
である。4月からさっそうと歩く姿が
見られなくなり，寂しい限りである。
仄聞するところ，かなりのソシアル
ダンスの名手とのこと。走姿も納得
である。

副会長　植草宏一

本人から…
やれやれ，もう少しだ。副会長の

重い荷物，早く降ろしたい。しかし，
最終コーナーへ来ても一向に減らな
いね。髪の毛はどんどん減ってゆく

のに！　まあ，ムーミンパパとして
はこんなもんでしょう。でも結構楽
しかったね。

家族から…
火，木の朝の早いこと，土日も結

構出かけること，1人だけで旅行に行
くこと，収入の減ったこと，以上，
副会長になって良くないことです。
良かったこと？　家族にとっては何
もありません。本人の「自己満足」
でしょう。

事務所から…
在室が少ないので，指示が得られ

ず困ります。事務所のことを考えて，
前々に連絡をとられたい。でもボス
のいないのは気楽でいい。それもも
う少しで終わりですか。もうちょっ
とやったらどうですか？

事務局から…
慌てず騒がず穏やかに歩む。ムー

ミンパパのよう。事務局職員は交代
で，土曜日の法律相談センターの業
務を担っているが，「今日は私が当番
だ。何かあったら呼んでくれ」と，ご
自身で現場に足をはこばれる。見た
目よりずっと心優しい人である。

本人から…
とても楽しく充実した1年でした。

イラク自衛隊派遣反対の会長声明，
少年当番付添人制度のスタート，弁
護士報酬敗訴者負担制度法案の廃

案，八王子支部移転問題の対応，都の
国旗国家強制や七生擁護学校性教育
処分問題その他いくつもの意見書や
警告書などなど，委員や職員の皆様
と取り組んだ思い出がいっぱいです。

家族から…
任期が終わったら，また，みんなで

トランプゲーム三昧でエキサイティ
ングしましょう。

事務所から…
私たちは，1日も早く事務所に戻

ってくるのを待ち望んでいるけれど，
当人は役員室の大きな机や静かさ，

やさしい職員の皆様を懐かしがるこ
とでしょう。副会長就任でやむなく
（？）買った携帯電話，「電源を入れ
る」「着信履歴の確認」は，是非とも
習慣づけて戻ってきてくださいね。

事務局から…
担当副会長として，昨夏の敗訴者

負担制度法案反対では団扇を配りな
がら道行く市民に訴えた。団扇で法
案を吹き飛ばし（？）04年12月には
廃案となった。寒さは苦手らしく，
マフラーとコートをしっかりとまとっ
た姿は冬ソナの主人公のよう。特技
のピアノを聴きたかった。

副会長　松江康司

副会長　橋本佳子

～留守居役番頭～

～ムーミンパパ～

～楽しみながら～



26 LIBRA  Vol.5  No.3  2005/3

本人から…
事務局の組織改編と役員室改造で

当職の席は最も深部に。さらに整理
下手で書類の山に隠れている。隠れ
ていると思いきや，司法支援センタ

ー関係の課題で16階に行っているこ
とが多い。東弁副会長として怠慢と
言われているだろうな…。

家族から…
夫の会務（激務）に付き合わされ

つづきの1年であった。04年11月の
秋季大運動会では夫と二人三脚で参
加。あれ位で家族サービスを果たし
たと思わないでね。

事務所から…
会務と諦めていたが，朝から晩ま

で忙しく，捜索願を出してもつかま
らない。事務所には殆ど立ち寄らな

い。任期満了後の事務所立て直しは
大丈夫ですか？

事務局から…
03年度に続く40期代である。司

法改革推進センター担当副会長とし
て，東弁と日弁連の椅子の双方を暖
めている。趣味のダーツの腕よろし
く，手元が狂うことなく司法改革の
的を射てたか。――というと何やらク
ールな印象だが，大運動会では，奥
様思いの一面もうかがわれた。今年
の二人三脚も期待しています。

本人から…
春は渋谷パブリック法律事務所の

開設パーティ，夏は夏期合同研究，
秋は秋季大運動会，冬は選挙管理委
員会の担当といった季節ごとのイベ

ント開催の準備に追いまくられた。
この1年間の理事者経験を経て，体
重が5キロも増え，背広の中身が充
実し，人間として大きくなったと自
負している。

家族から…
秋季大運動会が，「ダイム」という

雑誌に漫画で取り上げられ，夫と思
しき人物も登場していた。夫は「こ
んなにふけてはいない」ともらしてい
たが，「見たままで，そっくりだ」と
指摘したところ，あらためて自分を
見詰めなおす機会が与えられたと
か。

事務所から…
早朝か夜遅くか休日にしか事務所

に立ち寄らないため，かかってくる電
話もめっきり減ってきた。そのため事
務所のことは心配することなく，会務
に打ち込めるようになったらしい。

事務局から…
用事があるときには，なるべく内線で

はなく，直接事務局に出向いて担当の職
員と話をするように心がけている。そう
いった機会には，別の職員から「○○は
まだですか」という声をかけられること
が多く，自分の事務処理の遅れを再確認
できるようにするためとのことである。

本人から…
組織と制度は常に改革を求められ

ている，変化を大きくするか小さく
するかはビミョ～だが，その意識な
いところに進歩はない……。そんな

信念を支えになんとか1年（半）。や
るだけのことはやったという思いと，
なにより，これで毎日の苦情申し立
てからも解放されるぞ！

家族から…
野球クラブ，ゴルフクラブ，銀座

のクラブに弁護士会クラブ……クラ
ブ活動もほどほどに。エッ!? クラ
ブ活動じゃなかったの？（娘曰く）

事務所から…
早朝と深夜のミーティングから解

放されて，クライアントの皆様もお
喜びです。私たちもこれで綱渡りの

アポ取りの苦労がなくなり…そう
（？）

事務局から…
03年10月の補選でそのまま2年

連続副会長職を務めた。他の副会長
より半年先輩ということで，何かと
頼りにされていた様子。事務局職員
にも気さくに声をかけて下さった。
本当にお疲れ様でした。4月から，く
れぐれも今までのように役員室に
「出勤」しないようにお願いします。

副会長　菊地裕太郎

副会長　戸部秀明

副会長　矢澤昌司

～2年続投～

～明るく，確実に～

～若手代表～

2004年度理事者 この1年


